

平成30年第9回恵那市教育委員会会議録

開催日時 平成30年8月24日(金) 午後2時30分～
開催場所 恵那市役所 4A会議室
出席委員 教育長 大畑雅幸
教育長職務代理者 西尾修欣
委員 村松訓子
委員 鎌田基予子
委員 樋田千史

説明のため出席した教育委員会事務局職員等

副教育長 児玉光弘
事務局長 加藤真治
調整監兼生涯学習課長 伊藤英晃
教育総務課長 西尾克子
教育総務課総務係長 三宅英機

議 題

議案第15号 補正予算(案)に関する意見について

議案第16号 こども園、小・中学校空調設備導入検討委員会設置要綱の制定について

協議事項

協議第 4号 こども園・小・中学校空調設備について

報告事項

報第 1号 恵那市家庭的保育事業等の設備及び運営に関する基準を定める条例の一部改正について

報第 2号 財産処分について

報第2-2号 東京オリンピック事前キャンプ地誘致の取組について

報第 3号 平成30年度教育委員会重点目標の進捗状況について

報第 4号 恵那市の園小中学校のトピック(9月)について

報第 5号 恵那市中央図書館月別利用状況

報第 6号 中山道広重美術館月別観覧者数

報第 7号 岐阜県クリスタルパーク恵那スケート場入場者数

報第 8号 その他

開 会 (午後2時30分)

1 会議録の承認

平成30年第8回恵那市教育委員会定例会会議録を承認しました。

2 教育長の報告

教育長 9月27日から二学期が始まりますが、夏休みに入る前、臨時休業が続いて、夏休み向けの十分な生活指導等ができたか、指導不足で事故につながらないかと若干心配をしていましたが、ここまで一切悪い報告がありません。良い二学期のスタートが切れると思っています。

夏休み中、「中高生による音楽の集い」を行いました。今年2回目ですが、去年、明智で行い人が集まらなかった。今年は、恵那西・恵那東中の吹奏楽部も出演して、関係の人たちは来てくれましたが、市内に送迎バスを3便、各方面から出しましたが、一人も乗降者がいなくて空バスだった状況の中で、送迎した地域から、「地域・学校は部活の数が少ない。特に文科系の部活が少ない。何とかならないか」というご意見から、ぜひ見ていただきたいと発想して始めましたが、正直残念です。校長以下教職員も来ていなくて意識が薄いと思いました。

中体連の市大会が6月30日にあり、各競技で活躍して、素晴らしい成績を上げてきている生徒がいる中で、市の大会で小規模の中学校の生徒たちが、1年生から選手として総動員の状態です。このような光景でいいのかと思いました。

9月議会で南地区の中学校の統合は、その後どうかと一般質問があるので、教育委員会の願い、思いを答弁できたらと思っています。

3 教育委員の報告

委員 お盆の時期に学校の閉庁日がありましたが、それぞれの学校は完全休業できましたか。

副教育長 お盆の期間日直は、他市から来た先生や7月にお盆の地域の先生、独身の人で行っています。この時期も忙しいので、日直を置かずに年休の消化率も上げて休みを取りやすくしようという意図で、去年から始めました。

この時期に学校職員に関して皆年休をとりました。正規職員の年休は、年間で20日間、積み残しで40日間、講師は10日間あります。4日間、強制的に年休をとらされるのはという意見もあり、日直は置かないが、出勤も可能という意味もあるので、もう一回確認をしたいと思っています。でも皆さん、ゆっくり休めたのではないかとと思っています。

また、冬休みは12月28日と1月4日の日に、閉庁日を設けようと思います。

委員 おおむね実施できたということですか。

副教育長 100%だと思います。

教育長 県下都市教育長会でも話題になって、岐阜市がニュースでも取り上げられる程

長期間の閉庁日を行ったということで、どのように行っているのか質問があり、外に対して電話など対応をしないということです。緊急の場合は、教育委員会で対応をした。学校では電話は出られないのでお願いしますということで、職員は、別に学校に来てはいけないというわけではない。

産休や育休教員の補充は年契約ですので、昔行っていた計画書と報告書を出せば、家で休めるという自宅研修を岐阜市は行っているの、来年は行ってみたい。

委員 病気休暇の先生はいますか。

副教育長 体の病気で休んでいる方が2名、精神的な理由で休暇の教員が1人います。

教育長 全体的に負担がかかっている中で、弱いところから、やはりひずみが出てくると思います。

都市教育長会で西濃が一気に教員が足りなくなると聞き、産・育休の補充さえもない状態で、教務主任が担任になりかわって運用している。いつも恵那や中津川は、新規採用をされていたが、来年期待ができなくなる。そうすると臨時を探さなければいけない。

委員 西濃の教員減少は何か理由があるのか。

教育長 岐阜西濃は、かつては過員だった。そこでルールをつくって、外部からの教員を制限したが、内部の教員たちが一気に退職を迎えてきたということです。

委員 以前問題になった教員の不適切な指導について進展はありましたか。

副教育長 まだ、継続中です。

委員 学力テストの結果が新聞で載りました。岐阜県は全国の平均レベルより上になったと出ていましたが、例えば結果で理解が悪いとか、表現が悪いとなったら、表現をつけるためにどういう策があるか、現場に話をしてあげてほしい。

副教育長 本年度県の事業がありまして、この分析の仕方を有識、大学の教授に派遣してもらい、教員がそれをその分析と対策の仕方を学ぶという授業がある。

その授業を1回目行いました。毎年教務主任が学力向上推進委員なので、集まって対策や交流をしていますが、今年は、専門家も入れて指導を受けながら、一斉に取り組んでいく。

教育長 小学校・中学校の今年は、県平均で見ても学力はほぼ平均的なところをいっている感じです。過去を振り返ってみると、小学校は盛り返してきている。

恵那市のでこ入れをしてきた部分、例えば中学校の数学が特に伸びてきている傾向です。

委員 少年の主張の岐阜県大会に行ってきましたが、17名中5人ぐらい男子がいました。

多治見の女子の主張がとてもよくて、外国人の子でしたが、「頑張れば何でもできる」という演題で、何か言葉の壁とか、生活とか文化の時代を克服して新しいことにチャレンジして、色々なことができるようになったということの前向き

に主張していて、自分も頑張らなくてはという気持ちになった。家族もたくさん聞きに来ていて、声援を送っていてほほえましいところを見て、社会に対する批判のようなことよりも、未来に希望が持てるような、若者らしい主張がいいと思いました。

あと、先日8月19日に「はたらく車」のイベントで、図書館に孫を連れて行ってきました。とても暑くて、幼児を対象なので、暑い時期はどうかと思いました。恵那土木事務所とか、エナ重機とか、消防署の方々が本当に協力して、絵本で見る実物の乗り物に乗せてくれるという、とてもすばらしい発想で、子どもたちもテンションが上がり、展示されている機関車も中まで入れて、運転席まで開放していたので、子どもたちにとっては、夢のような企画でした。どうしても外を使うので、その後で図書館を利用して、本を借りて帰っていくという姿も見られたので、図書館の啓発運動にもなると思います。もう少し涼しい時期に催されてもいいと感じました。

4 議案審議・協議事項

教育長 それでは、議案15号の平成30年9月補正予算(案)に関する意見について説明をお願いします。

事務局長 議案第15号について平成30年9月補正予算(案)に関する意見について資料に基づき説明。

教育長 何か質問がありますか。

委員 意見なしで承認する。

教育長 では、議案16号恵那市こども園、小・中学校空調設備導入検討委員会の設置についてと関連のある協議事項4号のこども園・小・中学校空調設備について説明をお願いします。

事務局長 議案16号恵那市こども園、小・中学校空調設備導入検討委員会の設置について、及び協議事項第4号のこども園・小・中学校空調設備について資料に基づき説明。

教育長 質問や意見がありますか。

委員 長島小学校は設置されているか。

事務局長 すべての小中学校に設置されていません。

委員 検討委員会ですが、この委員会で市内の全ての小・中・こども園の順番を決めていくのか。

事務局長 意見を伺い、施工できる様にしていきます。

委員 今回は、普通教室に限らずということか。

事務局長 そういうことも、検討会で話をいただく予定です。特別教室で図書室や理科室はつけたほうがいいのかなど意見がありますが、特別教室まで設置すると、工事のスケジュールも長くなったり、費用もかかりますので、そこを踏まえながら議論した

いと思っています。

委員 設備導入検討委員会というのは、終わりはいつか。

事務局長 初回で方向性が見えてくれば1回で終わる予定です。色々な意見がでて、再度検討することとなったときは、継続して開催します。会議の回数は1回から2回程度と考えています。9月中に予定し、教育委員にも1名委員として入っていただけるといいと思っています。

教育長 教育長会からの情報で、文科省は、補正で補助を出してきますので、9月末から10月上旬には、要望申請が来るそうです。その申請期間が極めて短い可能性があるのですが、準備して待っているほどの状況でいてほしいということですので、できれば9月の半ばぐらいまでに、スムーズに行いたい。

5 報告事項

教育長 では、報告事項1号恵那市家庭的保育事業等の設備及び運営に関する基準を定める条例の一部改正について、説明をお願いします。

事務局長 報告事項1号恵那市家庭的保育事業等の設備及び運営に関する基準を定める条例の一部改正について、資料に基づき説明。

委員 家庭的保育事業とはどういうものか。

副教育長 例えば、都会のマンションの一室で行っているような保育事業です。

教育長 では、報告事項2号の財産処分について説明をお願いします。

調整監兼生涯学習課長 報告事項第2号の財産処分について、資料に基づき説明。

教育長 質問がありますか。

委員 町並みが随分と変わりますか。景観がよく見えますか。

調整監兼生涯学習課長 方向的には、本丸からも若干樹間から見えますが、国有林で保安林になっていますので、自由に全部切れるというわけではありません。その制限の範囲内で帯状に切る部分と、30%間伐ですので、うまく組み合わせて、樹間から城下町が見えるようにする予定です。

委員 何か周りの木も結構大きくなっているのですが、天気が悪いと、せつかくの町並みが見にくくなってしまいます。

調整監兼生涯学習課長 今わずかに見えるという感じなので、ポイントを絞って、まず今回この伐採にあわせて景観整備も行い、今後も継続して取り組んでいく予定です。

委員 工事が終わったら、ケーブルも取りますか。

調整監兼生涯学習課長 今回の工事分は取ってしまうので、今回の搬出経路でまずできるところを切ります。その後はまたポイントがありますので、今度作成する構想の中でまた盛り込んでいければと思っています。

教育長 報告事項2-2号の東京オリンピック事前キャンプ地誘致の取組について、説明をお願いします。

事務局長 報告事項 2-2 号の東京オリンピック事前キャンプ地誘致の取組について、資料に基づき説明。

委員 今回はトイレとスロープまでの整備ですか。栈橋はどうか。

事務局長 栈橋ではなくスロープにした理由は、栈橋ということになると、設置することに一段ハードルが上がります。ここは河川敷で、大雨の日には水がついてくることがあるため、栈橋をつけっぱなしというわけにはいきません。大雨時は撤去しなさいという条件がつく。そうすると、人力では簡単に取りはずしや移動させることはできないので、重機を持ってきて脱着することになり、手間も費用もかかってしまいます。

また、低水位の時は栈橋では出艇できません。そのため、今回はスロープのような形にしました。

委員 このスロープが、栈橋のかわりになるということですか。

事務局長 そのイメージです。

教育長 報告事項 3 号の平成 30 年度教育委員会重点目標の進捗状況について説明をお願いします。

事務局長 報告事項 3 号の平成 30 年度教育委員会重点目標の進捗状況について、資料に基づき説明。

教育長 ご質問、ご意見はございますか。

委員 2 番の恵那南高校事業ですが、ALT の英会話学習の成果、感触はどうか。

教育総務課長 今年は、進学クラスの生徒 3 人だけで、人数が少ないですが、ALT は一生懸命やってくれています。今年は 10 月に国際交流協会が主催のワールドカフェという、名商大の留学生と交流の場がありますので、そこで南高校の発表をする場を設けて、生徒たちに発表をしていただけるように、ALT に授業をしていただいている状況です。

教育長 生徒もより多く参加して欲しい。校長、教頭に働きかけをして、登録をしたら絶対英語の力はプラスになる。

委員 6 次産業学習は栗ですか。これは続く学習ですか。

教育長 一応 3 年間です。さらに更新をして 3 年間行いたいという思いでいますし、予算を伴っています。南高校の校長も引き続き協力して欲しいとの話がありました。同じことを繰り返すのではなく、1 年目、2 年目、3 年目と吟味をしながら、バージョンアップをしてきていますし、本当に模索するような形で、栗の木の世話などもしてきましたが、もう少し観光とか、来年度は南高も新しいコースも指定されるので、少し視野を広げて行いたい。

委員 危惧をされている南高の廃校のことで、学校の延命につながるのか。

教育長 大いに関係している。実績と成果を出すということで、アピールしてもらう必要がある。予算が厳しい中で支援するためには、内容が見える形にしなければいけ

ない。3年間の中で2年目からは、社長がみずから講師に来て、栗を使って何か作業するだけでなく、マネジメントや新しい商品開発の考え方とか勉強しているので、生徒たちは随分喜んでいきます。

委員 7番、小・中学校にタブレットで中学校は入れていると聞きましたが、嘱託所員で授業をするという話が前にありました。小学校は嘱託で1回は行ったのか。

副教育長 行いました。

教育長 それでは報告事項第4号恵那市の園小中学校のトピック（9月）について説明をお願いします。

副教育長 報告事項第4号恵那市の園小中学校のトピック（9月）について、資料に基づき説明。

教育長 報告事項第5号恵那市中央図書館月別利用状況、報告事項第6号の中山道広重美術館月別観覧者数、報告事項第7号岐阜県クリスタルパーク恵那スケート場入場者数、報告事項第8号のその他について説明をお願いします。

調整監兼生涯学習課長が、報告事項第5号の恵那市中央図書館月別利用状況、報告事項第6号中山道広重美術館月別観覧者数について資料に基づき説明。事務局長が、報告事項第7号岐阜県クリスタルパーク恵那スケート場入場者数、報告事項第8号その他について説明。

教育長 それでは、第9回教育委員会定例会を閉会いたします。
午後4時30分閉会を宣言します。

平成30年8月24日

教育委員 樋田 千史

教育委員 西尾 修欣